

Au Pays de la Châtaigneraie

Une pause 100 % nature



Le donjon de Bazoges-en-Pareds.

Situé en Vendée, à mi-chemin entre le marais Poitevin au sud et le Puy-du-Fou au nord, le Pays de la Châtaigneraie est un petit territoire méconnu. Ce paysage de bocage recèle pourtant de belles choses à découvrir, en camping-car, à vélo ou à pied.

PAR STÉPHANE MESSER

Vouvant est traversée par la rivière Mère.



Le bocage un tantinet secret du Pays de la Châtaigneraie est la destination idéale, en Vendée, pour réaliser une pause en mode randonnées, détente et visites! La commune de La Châtaigneraie, au centre de ce territoire verdoyant et vallonné de 320 km², est un bon point de départ. Avec un passage obligé à l'Office de Tourisme, le seul de ce petit pays! Commençons par explorer l'ouest du territoire. Arrêtons-nous, par exemple, aux carrières de Cheffois. Cet ancien oppidum gaulois, devenu lieu d'extraction de quartzite, forme aujourd'hui un vaste

lac entouré de quelques beaux chemins de randonnées. A quelques kilomètres, Moulleron-en-Pareds, village natal de Georges Clémenceau et de Jean de Lattre de Tassigny, célèbre ces deux grands hommes de l'histoire de France à travers un musée national inauguré en 2018. Les idées et le destin du Tigre et du maréchal de France y sont retracés. Au terme de votre visite, vous empruntez le sentier balisé des Meuniers, au départ de la mairie. Ça grimpe un peu, mais votre effort sera récompensé par le beau panorama offert du haut de la colline des Moulins. En poursuivant

à l'ouest, nous arrivons à Bazoges-en-Pareds, l'un des cinq villages étoilés du Pays de la Châtaigneraie. C'est l'une des séquences "coup de cœur" de cette balade. Il est impossible de louper le donjon édifié au XIV^e siècle. Le lieu est enchanteur! L'édifice, tout comme le jardin d'inspiration médiévale, se visite.

Entre ciel et terre

Repasant à la Châtaigneraie, vous mettez cette fois cap à l'est, pour atteindre La-Chapelle-aux-Lys, un village tout entier tourné vers le cosmos. Laissez-vous surprendre par cette "petite cité des



Un des cadrans solaires, de La Chapelle-aux-Lys.



Sur le sentier des Moulins.

À VOIR & À FAIRE



étoiles" dotée d'un planétarium. La mairie évolue sur le même registre, avec son jardin des Cadran solaires et son étonnante ligne méridienne. Si vous souhaitez approfondir votre connaissance de l'histoire de l'univers et du système solaire tout en randonnée, on vous suggère d'emprunter le Chemin aux Étoiles, au départ du bourg.

Destination 100 % nature, le Pays de la Châtaigneraie se découvre en camping-car, bien sûr, mais également à vélo ou à pied. Il suffit pour cela de parcourir une partie du Chemin des Châtaignes, long de 80 km et décliné en deux boucles de 40 km avec quatre points de départ possibles. D'autres sentiers de 7 à 14 km, sont accessibles. Tous portent des noms évocateurs : sentiers des Collines, du Montifauf, des Fourgères, de la Pierre Rose...

Ici, les producteurs locaux sont légion : viande, fruits et légumes, boissons, confitures, miel... On trouve tout, dans un circuit court, écologique et humain. Tous ces produits sont vendus sur les sept marchés ou à l'Esprit d'Ici, à La Tardière. Ouverte il y a peu, cette association de producteurs bio est un marché, mais aussi un restaurant où les menus sont préparés à partir des produits locaux. Après un bon repas, il vous restera à remonter dans votre camping-car pour prendre la direction du sud vers Vouvant, Foussais-Payré et Faymoreau. Trois Petites Cités de Caractère qui n'attendent que votre visite.

Musée national Clemenceau-De Lattre, à Mouilleron-Saint-Germain.

Deux personnages historiques, deux maisons distinctes, dans un même musée. La maison Clemenceau met en avant les idées du Tigre, homme de presse, personnage politique, "père la Victoire", anticolonialiste. Dans la maison Jean de Lattre, on revient sur l'histoire de ce héros de la seconde guerre mondiale et compagnon de la Libération. La visite est intimiste : décors, meubles et jardins du XIX^e siècle n'ont pas bougé depuis la disparition de ces grands hommes.

Info : 02.51.00.31.49, musee-clemenceau-delattre.fr



Musée Clémenceau-De Lattre.



Salle des Pendus du musée de la Mine.

Chemin aux Étoiles, La Chapelle-aux-Lys.

Parcours de 6,6 km jalonné de bornes pour découvrir l'histoire et les dimensions de l'univers. Le premier circuit et ses 3 millions d'années par mètre parcouru sur le terrain présentent les grands événements qui ont structuré l'univers : du Big Bang, à la disparition des dinosaures, en passant par la naissance des galaxies, Lucy... Le second circuit (1,7 km) porte sur le système solaire. Quinze bornes évolutives détaillent chaque planète, mais aussi les comètes (Halley), la sonde Voyager, l'étoile Proxima du Centaure... Info : 02.51.52.62.37, www.astrolys.fr

Bazoges-en-Pareds. Fortifié en 1380 par le seigneur de Bazoges-en-Pareds,



L'Esprit d'Ici.

le donjon a été racheté par la commune en 1989. On peut y découvrir la salle d'armes, la salle de justice, l'appartement du seigneur, la chambre de la Dame et le chemin de ronde. Le jardin d'inspiration médiévale est planté de légumineuses, de plantes médicinales ou aromatiques, et d'arbres fruitiers. Le pigeonnier du XVI^e siècle, à la charpente magnifique, est également en très bon état.

Infos : 02.51.51.23.10, bazoges-en-pareds.fr

Culture & Campagne. Créée par Virginie Parailoux, cette petite entreprise propose de découvrir au rythme d'une balade guidée à vélo à assistance électrique, le patrimoine culturel et naturel du bocage du Sud-Vendée et ses alentours ainsi que ses producteurs locaux. Chaque balade est l'occasion de rencontrer

des passionnés, de déguster leurs produits... Info : 06.40.65.30.92, www.culturecampagne.com

L'Esprit d'Ici, à La Tardière

C'est une association qui réunit treize producteurs locaux sur un même site. On y trouve, comme au marché : viande (bœuf, veau, porc), volailles, terrines, fromages, œufs, légumes, vins et bières, jus de pomme, miel, pains... Et c'est aussi un restaurant où la cuisine est élaborée à partir des produits vendus en magasin !

Info : 06.81.78.28.26, www.lespritdici.fr

Musée de la Mine de Faymoreau.

Non loin de la forêt de Mervent, à Faymoreau, c'est la surprise. On apprend que l'on extrayait ici du charbon. L'exploitation du site a duré 130 ans. Au plus fort de l'activité du bassin houiller, entre la fin du XIX^e siècle jusqu'au début du XX^e siècle, le village comptait, outre des puits, une verrerie, des fours à chaux et même une centrale thermique. Les corons de la Haute et Basse Terrasse témoignent de cette histoire.

Tout comme le musée Centre Minier qui évoque, de façon complète et sensible, l'activité de la mine et la vie des mineurs. Infos : 02.52.00.48.48, www.centreminier-vendee.fr

ACCUEIL & STATIONNEMENT

CAMPING DE L'ÉTRUYÈRE**, À LA TARDIÈRE. Verdure, lac et calme assuré. A partir de 22 €/nuitée (1 camping-car et 2 personnes, électricité comprise). Infos : 02.51.87.40.63, www.campingletruyere.fr GPS : (N) 46°39'11" (O) 0°42'11"

AIRE COMMUNALE DE SAINT-PIERRE-DU-CHEMIN. Stationnement, plein d'eau, vidanges, tout est gratuit.

Tables de pique-nique et étang à proximité immédiate. Rue Pierre-Bressuire. GPS : (N) 46°41'50" (O) 0°41'53"



Aire de Saint-Pierre-du-Chemin.

CAMPING LA PRÉE DU PAVÉ, À MOUILLERON-ST-GERMAIN. Avec une aire CCPark : 12,50 €/nuitée (stationnement,

plein d'eau, vidange, électricité et Wi-fi). Rue du Pavé. GPS : (N) 46°40'16" (O) 0°50'41"



Camping La Prée du Pavé.

EN SAVOIR PLUS

OT de la Châtaigneraie (85) Place des Anciennes-Halles. Infos : 02.51.52.62.37, www.sudvendeeetourisme.com